



## Margarita Sánchez Romero

*Prehistoria y Arqueología*

**Nombre de la mesa:**

**Ni Tadeos Jones ni Laras Croft: la Arqueología y la investigación del pasado**



### **Temas sobre los que conversar**

¿Cómo conocemos la historia de las poblaciones que vivieron cuando aún no existía la escritura? Lo hacemos a través de las edificaciones, los objetos e incluso los cuerpos de las gentes que vivieron hace 1,5 millón de años o 5000 años, o 500 años. La arqueología combina trabajo de campo, con trabajo de laboratorio y muchas lecturas de muchas disciplinas distintas. En el campo trabajamos directamente en el yacimiento, excavamos y lo documentamos todo lo mejor posible, hacemos fotografías, dibujos, recogemos muestras y lo anotamos todo en fichas muy completa. Después viene el trabajo de laboratorio, en el que estudiamos los materiales que hemos sacado: cerámicas, instrumentos de piedra y hueso, fauna, semillas, huesos humanos... y mandamos muchos de estos objetos y muestras a analizar en centros especializados, por ejemplo, el C14 que nos dice la antigüedad de las cosas, los estudios químicos que nos hablan de la dieta de las personas o de donde vienen las materias primas para fabricar los objetos, los análisis antropológicos sobre los cuerpos que nos cuentan el sexo, la edad, las enfermedades que tuvieron, el

trabajo que desarrollaron... Finalmente queda la parte de recopilar toda esa información, estudiarla, ordenarla y sacar conclusiones sobre cómo vivían esas poblaciones para difundirla a través de distintas publicaciones de carácter científico y divulgativo

## **Formación**

Estudí en el Colegio M<sup>a</sup> Inmaculada de Antequera (Málaga), después cursé la carrera de Geografía e Historia en la Universidad de Granada y me especialicé en Antigüedad (hasta hace muy pocos años no existía el Grado en Arqueología). Aquí también hice mis cursos de doctorado y la Tesis Doctoral. Después me fui dos años al Reino Unido a la Universidad de Durham (al norte de Inglaterra) para seguir formándome. Y he seguido haciendo estancias de investigación en países como Finlandia, Noruega, Alemania, Estados Unidos o Argentina

## **1 día en la vida de un científico**

Depende de si estamos trabajando en el campo o en el laboratorio. En un día de campo se trabaja desde muy temprano, prácticamente desde que la luz lo permita. Nos pasamos la mañana excavando las distintas estructuras y dejando constancia de todo lo que hacemos, depende del momento del año en que estemos trabajando puede hacer mucho frío o mucho calor, pero estamos al aire libre y aunque a veces resulte duro, es un proceso muy interesante. Cada objeto que excavamos, cada estructura que sacamos a la luz nos habla de lo que pasó hace 3000, 5000 o 7000 años (o muchos más!) y normalmente somos los primeros que vemos esas cosas después de que quedaran enterradas, así que aunque normalmente no encontremos “tesoros” como Tadeo o Lara, para nosotros es muy emocionante poder reconstruir la vida de esas personas tanto años después. Solemos parar a comer un bocata a media mañana y excavamos hasta la hora de comer. Por la tarde, si no hay nada urgente que hacer en el campo, nos quedamos trabajando en el laboratorio, completando información, ordenando el material y preparando el trabajo del día siguiente.

## **Aficiones**

Me gusta mucho viajar, sobre todo a lugares donde hay restos arqueológicos que poder visitar ya sea en España o en el extranjero, dos de mis últimos viajes me han llevado a conocer megalitos (¿sabéis lo que son, verdad?). Este año pasado he estado viéndolos en la frontera entre Extremadura y Portugal, y en Irlanda. También me gusta mucho leer, sobre todo novelas de misterio. Y hasta hace muy poco cantaba y hacía teatro... ahora ya no tengo tanto tiempo así que me conformo con escuchar mucha música de todo tipo e ir a ver una obra de vez en cuando.

## **Centro o departamento**

Trabajo en el Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada

## **Línea de investigación en la que trabaja actualmente**

En general, yo trabajo con las poblaciones de la Prehistoria Reciente del sur de la Península Ibérica, es decir, con las comunidades que vivieron en el Neolítico, la Edad del Cobre y la Edad del Bronce, más o menos entre un 6000 y un 1550 antes de nuestra era. Quiero saber cuáles eran sus formas de vida, cómo se

organizaban socialmente, cual era su relación con el medio, cuales eran sus creencias...

Me gusta especialmente conocer el trabajo de las mujeres en esas poblaciones, que no siempre ha sido bien valorado y también estudio la vida de los niños y niñas en esas épocas. Cómo era la infancia, cuales eran los procesos por los que aprendían las cosas o cuales los objetos que tenían.